

pour obtenir un courant ; lorsque la pile ne fonctionne pas, l'action ne continue que jusqu'à ce que les deux pôles aient acquis une différence constante de potentiel : elle s'arrête ensuite tant qu'on laisse le circuit ouvert. Avec le zinc du commerce les impuretés, et notamment le plomb qu'il contient forment, avec lui, de petits couples locaux qui sont toujours fermés, même lorsque le circuit est ouvert : les courants produits par ces petits éléments ne profitent en rien au courant principal et l'action chimique qui leur donne naissance à ce double inconvénient d'user les zincs très rapidement et de transformer l'eau acidulée en sulfate, ce qui altère très vite la constance de l'appareil. D'autre part le zinc pur est trop coûteux pour être employé dans les piles ; mais on obtient le même résultat en se servant du zinc amalgamé qui reste également inattaqué lorsque la pile est ouverte. (Kemp 1826.)

Le pôle positif est en charbon de cornues, en charbon aggloméré ou en cuivre. Le prix élevé du platine a fait abandonner ce métal dans la construction des piles. Un type de pile (Warren de la Rue) a son électrode positive en argent. Quant au liquide excitateur c'est le plus souvent l'acide sulfurique. Cependant, comme nous allons le voir, certains constructeurs ont utilisé d'autres solutions : chlorhydrate d'ammoniaque, chlorure de zinc, potasse caustique, soude caustique, etc.

Nous allons passer rapidement en revue les différents types de piles qu'il est utile pour l'électrothérapeute de connaître.

Les piles médicales doivent répondre à certaines conditions. La première évidemment est d'être aussi constantes que possible ; la seconde d'être d'un entretien très simple, et d'un transport facile ; la pile qui sous un faible volume et le plus petit poids possible, peut satisfaire à toutes les exigences des applications médicales est la meilleure.

Pour ces raisons, on emploie surtout, en médecine, les piles au sulfate de cuivre, au bichromate de potasse ou de soude, au sulfate de mercure, aux chlorures d'ammonium, de zinc, d'argent. Sauf le couple au sulfate de cuivre qui appartient au

type des piles à deux liquides séparés, l'un excitateur, l'autre dépolarisant, dans tous les autres le corps dépolarisant est soit dissous dans le liquide excitateur, soit solide et accolé à l'électrode positive.

COUPLE DANIELL. — Daniell a obtenu la première pile parfaitement constante par l'emploi du sulfate de cuivre. On dispose ordinairement la pile Daniell de la façon suivante : un vase de verre ou de grès renferme l'eau acidulée dans laquelle plonge un cylindre de zinc amalgamé qui forme le pôle négatif. Au centre, est un vase poreux rempli d'une dissolution saturée de sulfate de cuivre ; on y place comme pôle positif une lame de cuivre. Le courant décompose le sulfate de cuivre ; le cuivre se dépose sur la lame positive et le radical SO_4 se dirige vers le pôle négatif et rencontre l'hydrogène provenant de l'eau acidulée et reforme avec lui de l'acide sulfurique.

Le vase poreux permet une communication suffisante entre les deux liquides sans les laisser se mélanger. La dissolution de sulfate de cuivre s'usant assez rapidement, pour la maintenir saturée on ajoute de temps en temps des cristaux de sel dans le liquide. La force électro-motrice du couple Daniell est 0,935.

Dans le modèle pour l'usage médical, construit par M. Charadin, dérivant du couple Daniell, le zinc est placé au centre et entouré de fleur de soufre fortement tassée, maintenue par un vase poreux en papier à filtre très épais. La lame de cuivre entoure exactement le vase poreux et l'on verse tout autour des cristaux de sulfate de cuivre, puis de l'eau. Le dépôt de cuivre se forme dans le soufre qui le transforme en sulfure l'empêchant de se porter sur le zinc. Chaque couple est fermé hermétiquement.

Dans le modèle imaginé par M. Trouvé, et connu sous le nom de pile humide de Trouvé, chaque élément est formé de deux disques, l'un de cuivre, l'autre de zinc, séparés par une rondelle de papier buvard imbibée de sulfate de cuivre sur la face en contact avec le cuivre, de sulfate de zinc sur celle qui